

# EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO III

[SAN JOSÉ DE COSTA RICA, JUEVES 11 DE AGOSTO DE 1904

NUMERO 663

**Manuel Collado**  
**Manuel Alvarado h.**  
PASANTES DE ABOGADO

Ofrecen defender gratuitamente a las personas pobres.  
DESPACHO: de 12 m. a 4 p. m. Calle 22 Sur, frente a doña Juana v. de Echeverría. Set. 4.

## El Noticiero

DIRECTOR,  
**Leonidas Briceño**  
REDACTORES,  
**Leonidas Briceño, Segundo Ispizua**  
**Modesto Martínez**  
OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,  
25 varas al Este de la Oficina Telefónica,  
Avenida 57, Oeste

APARTADO 109 Teléfono N° 26

### Oficial

Convócase a los electores del distrito de San Marcos, cantón de Tarrazú, para que a las 12 m. del día 21 del corriente elijan el Procurador Síndico correspondiente a dicha circunscripción.  
—Se concede licencia de un mes a la señorita Rosario T. Ferraz, para separarse de su cargo de Directora de la escuela mixta elemental de Cartago, con el goce de la tercera parte de su sueldo, y se reorganiza las funciones de Directora en la señorita Mercedes Ortiz, maestra de la misma escuela.  
—Se autoriza el nombramiento de una Junta de Educación en el caserío de San Luis del Zorrillo, distrito civil de San Pablo, cantón de Purisical, el cual caserío se denominará en lo sucesivo San Luis de Purisical.

### Congreso Constitucional

#### Fin de la sesión de anteayer

Jiménez (don Ricardo).—Da la idea de cómo se debe hacer un empréstito para la edificación de casas escolares en aquellos lugares donde se necesitan. Dice que el proyecto que en el presupuesto se señala la suma de ₡ 25,000 para pagar los intereses de un empréstito de ₡ 250,000 que serán destinados a esta clase de obras.

Zúñiga Montufar.—La idea del empréstito escolar me parece un medio de abordar el grave problema de la falta de locales adecuados, higiénicos y pedagógicamente, para las escuelas primarias de la República. Empero, como el desarrollo de esa idea abarca muchos conceptos y detalles, estimo, de conformidad con los principios que anteriormente he preconizado en esta Cámara, que ella no cabe en una simple moción. Si la mayoría de la Cámara recoge la idea del empréstito escolar debe hacerlo mediante una proposición que sufra todos los trámites de una ley y que comprenda la forma y condiciones en que ese empréstito se haga, el plazo y la manera de amortizar capital e intereses y la proporción que ha de distribuirse entre las diversas juntas de educación de la República. Engarzar esta idea en una simple moción comprendida en el cuerpo del Presupuesto me parece que es indebido, y además peligroso por las complicaciones a que puede dar origen.

Pérez Z.—Estoy de acuerdo con el señor Jiménez y apoyo la moción del señor Vega Lizano.

Faerron.—Hay que resolver este problema. O se admite la proposición del señor Jiménez ó la moción del señor Vega Lizano. Una de las dos está demás, puesto que tienden al mismo fin.

Faerron Q.—Opino como el señor Faerron Pérez Z.—Da una larga explicación de cómo se pueden llevar a efecto los empréstitos por las juntas escolares.

Presidente.—(Después de la rotación de la moción del señor Vega Lizano). Rechazada. Jiménez (don Ricardo).—Hace moción para que se señale en el presupuesto, la partida de ₡ 25,000 para el pago de intereses de un empréstito que hará el Ejecutivo por valor de ₡ 250,000 suma que se destinará a la edificación de casas de enseñanza.

Quesada.—Apoya la moción del señor Jiménez.

Rodríguez.—No doy mi voto a la moción del señor Jiménez. Estamos haciendo trizas el presupuesto y el Ejecutivo se va a ver en serios compromisos. Están cargando al pueblo de empréstitos y ya no aguantan los detalles. Soy de opinión que las casas escolares sean construidas por cuenta de la nación.  
Faerron.—Considero buena la idea lanzada por el señor Jiménez, para conseguir dinero para la construcción de casas escolares. Con gusto daré mi voto a la moción que se discute.  
Martín.—Aplaudo la idea del señor Jiménez y expone el procedimiento de cómo se debe y puede hacer el empréstito de que se habla y termina haciendo presente que el votará en favor de la moción del señor Jiménez.

Rodríguez.—En 1888 el Ejecutivo levantó un empréstito escolar y aún no se ha pagado ni la mitad y ya se va a levantar otro. No, señores diputados, no estoy de acuerdo, ya lo he dicho, con la moción del señor Jiménez. No la encuentro prudente ni natural.  
Castro Quesada.—Si el empréstito escolar hecho el año 1888 no se ha pagado del todo, es porque la ley no lo ha permitido y a que esos créditos gozan de tal aceptación en el pú-

blico, que muchos de los interesados no han querido retirar lo que se les otorgó.  
Zúñiga Montufar.—Deseo me diga el señor Jiménez de dónde se va a tomar la suma para el pago de intereses del empréstito.  
Jiménez.—De la partida destinada al pago de la deuda interior. Esto no será ningún compromiso para el Secretario de Hacienda, pues yo sé que el Gobierno ha rehusado tomar dinero a bajo tipo lo que prueba lo bien que está a más de que goza de gran crédito.  
Puesta a votación la moción del señor Jiménez, fué aprobada.  
A las 4 1/2 p. m. se levantó la sesión.

### Sesión del día 10 (Primera hora)

A las 8.42 a. m. se abrió la sesión bajo la Presidencia del señor Fernández.

#### ASUNTOS VARIOS

El diputado Faerron pide a la Mesa que se haga constar en el libro de actas el conducto por donde llegó a la Cámara una solicitud de vecinos de Santa Cruz (Guanacaste) en la que se le injuria.

Fueron rechazadas dos mociones del señor Jiménez Oreamuno tendientes a aumentar sueldos a maestros de la ciudad de Cartago y a crear plazas de maestros de religión en tres escuelas de la misma ciudad.

Fuó admitida la solicitud de vecinos de "Las Quebradas" en que piden se les agregue al cantón de Posas

#### EL EMPRÉSTITO ESCOLAR IMPORTANTE DISCUSION

Jiménez (don Ricardo).—Ha llegado el momento de tratarse del empréstito escolar, idea que lancé ayer a la consideración de la Cámara y que viene a facilitar medios rápidos y eficaces para dotar a los pueblos de la República de casas escolares, cómodas, higiénicas y que reúnan todas las condiciones indispensables.

Existe una ley, me refiero a la de 1888, que facultó al Ejecutivo para levantar un empréstito escolar hasta por la suma de ₡ 200,000.—De esta autorización ó ley, ha hecho uso el Ejecutivo hasta por la suma de ₡ 103,000; de ella se han autorizado ₡ 75,000. Mi proyecto ó proposición no trae nada de nuevo, si se la compara con esa otra ley. Simplemente tiende a aumentar la suma hasta ₡ 250,000. Pero no obstante, la ley de 1888 tiene, para levantar el empréstito a que me refiero, graves inconvenientes: no garantiza, como debería, a los tenedores de bonos, para infundirles confianza; no manifiesta de un modo patente quien tiene que pagar los intereses y la deuda, y es el Estado ó los distritos beneficiados con el empréstito. Es natural que sea el Estado el que garantice esa deuda y sus intereses, con algún derecho que en nada afectará al Gobierno, máxime si se toma en cuenta que el empréstito será relativamente pequeño.

Tenemos, además, que los distritos amortizarán un 4 ojo de la deuda y el Estado un 10 ojo anual de los intereses. Como el objeto del empréstito escolar, es destinar a los pueblos pobres de buenas casas escolares, se destinará para cada distrito necesitado la suma de ₡ 2,500 como máximo y algo más para aquellas cabeceras de cantón, pero esto en casos excepcionales. Con este procedimiento se logrará en muy poco tiempo la construcción de unas cien escuelas más en la República.

González.—He hecho un estudio detenido de la ley emitida el año 1888 que facultó al Ejecutivo para levantar un empréstito escolar. Este fué negociado en condiciones honrosas para el Estado. El negocio se llevó a efecto tomando ₡ 100,000, de ellos rebajaron los intereses quedan 92,000 de aquí se redujeron por gastos, comisiones y otras cosas, la suma de ₡ 10,105, quedando, en consecuencia, reducido el capital a ₡ 81,895. Si bien es verdad que el proyecto del señor Jiménez, nos quita todos los gastos, menos los nuevos intereses, así como también disminuye en mucho el plazo en que se debe amortizar la deuda, pagándose en lugar de un 20to, 40to, tengo razones para negar mi voto a dicho proyecto. He los aquí: Vamos con esto a aumentar la deuda interior, y la Nación no puede soportar más compromisos. Por otra parte, no veo la necesidad urgentísima de emprender planes de enseñanza. Si el señor Jiménez pide que se señale en el presupuesto la suma de ₡ 25,000 para el pago de intereses del empréstito, muy natural me parece que esa misma suma se destine para la construcción de los edificios escolares, sin entrar en el compromiso de una deuda interior. Tendríamos con eso que con los ₡ 25,000 anuales se construirían en un año, diez edificios, calculando el costo de cada uno, como el señor Jiménez lo ha calculado en ₡ 2,500. Si el señor Jiménez dice que en 25 años se amortizará la deuda; temo que en eso mismo 25 años sin haber creado deuda alguna le hemos donado más compromisos, necesitados de edificios escolares, la suma de ₡ 625,000, donándole simplemente los ₡ 25,000 que se iban a pagar en intereses.

Rodríguez.—Combato el proyecto del señor Jiménez, fundando las razones que tiene para ello en las mismas del señor González.  
Zúñiga M.—Hace largas reflexiones sobre si conviene ó no levantar el empréstito que se trata y termina exponiendo que está de acuer-

## Tropicales y extenuantes

De todas las bebidas higiénicas, la cerveza es la única que constituye un ALIMENTO COMPLETO. En tanto que el vino y la cidra se componen casi exclusivamente de alcohol, materias carbonáceas y sales inútiles para la alimentación, la cerveza contiene notables proporciones de materias nitrogenadas y fosfato de potasio, sustancias que desempeñan papel muy importante en la nutrición. Esto explica el gran consumo que en los países del Norte se hace de la buena cerveza, y demuestra la ventaja de tomar en estos climas tropicales y extenuantes, la cerveza de Guadalupe, bebida nutritiva de gran fuerza, reconocida al igual sino superior a las mejores cervezas importadas.

Botica Oriental Guadalupe  
Teléfono 722 Teléfono 821

## AL SIGLO NUEVO

A HERRERO & C<sup>o</sup>

TIENDA DE NOVEDADES Y ALMACÉN DE TEJIDOS Y ABARROTES

Ponemos en conocimiento del público, que actualmente se están recibiendo las últimas novedades en tejidos de lana, seda en cortes y por varas, adornos, pasamanerías, corbatas fantasma, cintas y gran surtido de perfumería.  
Para caballeros tenemos surtido completo de corbatas, ropa interior, camisas, cuellos y pañuelos etc.  
Llamamos la atención acerca de nuestros CASIMIRES que son una especialidad de la casa. Agosto 3.

## EL ALMACÉN "LA ALHAMBRA"

ha recibido un completo surtido de géneros escogidos personalmente en Europa y Estados Unidos, por un experto comprador de la casa. El surtido de abarros de este almacén ya se sabe que es inmenso. Pulpero ó tendero que mire por sus intereses debe visitar "LA ALHAMBRA" antes de hacer sus compras en otra parte.

E. PAGÉS Y C<sup>o</sup>,  
(antes Pagés hermanos sucesores).

## LINEA HAMBURGUESA AMERICANA

SERVICIO ATLAS

Me permito llamar la atención de los señores viajeros del Interior que deben traer un certificado del Cónsul de los Estados Unidos ó de un médico del lugar en donde residen, de que no han estado en lugar infestado durante los últimos 5 días antes de embarcarse.—LOUIS WICHMANN, AGENTE.  
Junio 5

## JUAN I. TOLEDO LOPEZ

MÉDICO Y CIRUJANO DE LAS FACULTADES DE PARIS Y GUATEMALA  
ESPECIALISTA EN LAS ENFERMEDADES DE LAS SEÑORAS  
Consultas de 12 m. a 3 p. m.  
Casa del doctor don Gerardo Echeverría. Calle 21 Sur  
Mayo. 2



El programa de Aritmética es todavía más desgraciado, pues, además de ser malo, se ha abusado de él al aplicarlo. Valiéndose tal vez de las indicaciones hechas por el I y el II grados, en los cuales se exige que los cálculos deben ser exclusivamente mentales y objetivos, se practica lo mismo en los grados superiores, y resultate que en todos se hace gran desarrollo del cálculo mental y muy poco ó ninguno del cálculo escrito.

En esta año la mayor parte de los problemas fueron hechos mentalmente; y si hubo algunos por escrito, fueron por indicación mía. Desaba, naturalmente, ver si los niños que resolvían tan largos complicados problemas podrían siquiera hacer una suma. Las pruebas por escrito fueron desastrosas. Salvo en la escuela Superior de Varones de esta ciudad, y en alguna otra, el cálculo escrito está casi abandonado. A menudo, cuando yo pedía alguna prueba por escrito, se me decía que era mejor practicar el problema por cálculo mental, y no pocas veces noté en el semblante de algunos maestros el temor por los cálculos escritos. Un tercer grado resolvió mentalmente un problema que dió por resultado 670.00. Envié á una alumna á escribir esa cantidad en el encerado y escribió 6070; otra escribió 607, y, por fin, á fuerza de explicaciones, otra niña escribió la cantidad pedida.

En muchos terceros grados, en algunos cuartos y hasta en un quinto, los alumnos no sabían hacer una suma.

Tengo en mis notas copia de problemas exigidos mentalmente y que hubieran, con ese método, puesto en libertad hasta al mejor maestro; problemas exigidos por cálculo mental que al cabo de veinticinco minutos de trabajo, se suspendían por ser demasiado largos; ejercicios que, por cálculo escrito, hubiesen durado tres ó cuatro minutos y que mentalmente no se habrían hecho en menos de una hora, causando grave daño á los niños por esfuerzo mental y retención de muchos cantidades en su memoria. Esto es antipedagógico: la inteligencia del niño sufre, su cerebro se gasta inútilmente y "el resultado práctico es nulo."

Nosotros agregamos que hemos visto en una de las mejores escuelas de la capital, perder el tiempo en analizar una división, largo análisis que, á nuestro juicio, merecía otra demostración al alcance de los niños para que comprendieran, no ya la simple división, sino el análisis mismo que se acababa de hacer, y lo peor fué que cuando se pusieron aparte análisis, y se le dijo al alumno: "haga usted la división", no supo hacerla.

También debemos hacer observar el procedimiento mental seguido en casi todas, si no todas las escuelas, para resolver cualesquiera problemas estilados en nuestra enseñanza primaria. Propuesto el problema se piden medios de solución. Es natural que todos los alumnos no siguen para ese fin el mismo camino, ni el profesor, que de antemano no sabe, ó que en el momento de proponerlo escoge el método de resolución, está de acuerdo con los métodos que mentalmente han escogido todos sus alumnos. De ahí que un muchacho empieza á resolverlo de un modo y algunos de sus compañeros que han seguido otro, se desorientan. No es esto todo. Ningún alumno concibe en síntesis la resolución del problema y se le da tiempo para resolverlo. No, á pedazos, uno aquí dice cómo empieza la resolución; otro, que tal vez ha pensado de un modo diferente la resolución y que quizá no se ha hecho aún cargo del que sigue su compañero, es quien debe continuar la resolución. Así, lo que los niños hacen es estar atentos sólo á la suma, resta ó multiplicación que les toca hacer, y no disciplinan su inteligencia llevándola con lógica del principio al fin de la solución del problema.

AVISOS DEL DIA

EMPLEOS

Se necesitan una buena cocinera, una china y una buena costurera que vaya á domicilio por el día. Se informará en EL NOTICIERO. Agosto 11. 2 v.

AVISOS ANTERIORES

PARA EL SALVADOR

Se necesita una persona competente que entienda bien el manejo de un beneficio de café, para ir á Santa Ana, República de El Salvador, en la primera cosecha. Todo solicitante deberá tener muy buenas recomendaciones y puede dirigirse al apartado número 351. Agosto 4. 7 v.

BUEN NEGOCIO

Autorizado por la casa "E. Chalé y Compañía", en liquidación, vendo una finca situada en el Mesón de la recia, provincia de Alajuela. Consta de 30 manzanas, 6 sean 69 hectáreas, 83 áreas y 96 centímetros; tiene 25 manzanas de café en buen estado, 10 manzanas de caña de azúcar en mal estado y el resto está dedicado á potrero. Hay en la finca un regular beneficio, casa de habitación y dos galpones, y queda á quince minutos de la población de Grecia.

Dió proposiciones, que serán al contado, hasta el día 1.º de Setiembre del año en curso.—San José, 5 de Agosto de 1904.—F. AGUILAR B.—15 v. ait.

SE ALQUILA

Una casa pequeña, central é higiénica, completamente amueblada, tiene un buen piano, lujosa instalación eléctrica y filtro Pasteur. Informarán en esta oficina. Agosto 9. 15 v.

OPORTUNIDAD

Vendo un villar magnífico, de la mejor marca traída al país. Elías Muñoz V. Relojería Alemana. Agosto 10. 5 v.

VACA PERDIDA

El 25 de abril se perdió una vaca negra próxima á tener cria, que está marcada en el anca del lado izquierdo, con una figura parecida á una W con una raya encima, y con una señal en una oreja. La vaca decía se desapareció del barrio de la Concepción, Alajuela, y se cree fué vendida en San José en la plaza de ganado. En la actualidad parece que está en un pueblo vecino á esta ciudad. Se dará una gratificación á la persona que pueda dar alguna informe con respecto al paradero actual del animal. Entendense en Alajuela con don Ramón Aguilar. Agosto 10. 4 v.

SE COMPRA UN TRAPICHE

pequeño, de segunda mano para ser movido por fuerza hidráulica. Dirijan ofertas á Juan Hermes. Apartado número 222.

SE VENDE

Se vende un establecimiento de vinatería, taquilla y pulpería, en un lugar céntrico, con comodidades para vivir una familia. Para informes dirigirse á esta Administración.

EN SAN ANTONIO DE BELEN

Se vende una casa grande, cómoda, con agua en el interior y situada en la calle, no lejos de la plaza. Sobre precio y condiciones informarán en la misma casa. María J. v. de Coronado. Julio 31. 10 v.

SE VENDE

Una máquina de escribir "Hammond" en perfecto buen estado. Informes en la oficina de Walter J. Ford. Agosto 9. 5 v.

COCINERA

Se necesita una que pueda hacer servicio. Se paga buen salario. Informes en casa de don Guillermo Steinvort. Agosto 9. 3 v.

SOLEDAD CARTAGINESA

DE LUZ ELÉCTRICA  
Con el propósito de proceder á la organización definitiva, previa disensión de los estatutos, se convocan á los señores accionistas á una reunión general que tendrá lugar el jueves 18 del corriente en el salón del Teatro Municipal á las 2 p. m. Cartago, Agosto 8. El Secretario, N. C. Chaves. Mora.

AVISO AL PUBLICO

Nuestro amigo, el infatigable y progresista don Jorge Morales Berjariano, nos ha manifestado que debido á la numerosa maquinaria eléctrica que últimamente ha instalado en sus talleres, ha podido rebajar el costo de fabricar, y por lo tanto el precio de venta sobre camisas, sillas, armarios, escritorios automáticos para máquinas de escribir de cualquier clase, bibliotecas, copias, etc. etc. etc.

COCINERA

Se necesita una buena cocinera. Se paga buen sueldo. Para informes en la oficina de EL NOTICIERO. Agosto 7. 5 v.

EN CARTAGO

Se reciben pensionistas en casa de una familia extranjera. Hay lugar para tres ó cuatro personas. Dirigirse á la casilla de correo número 1. Cartago, Agosto 5. 8 v.

AVISO

Se alquila la casa número 420, calle 1.ª Norte, perteneciente á la sucesión de don Remigio Píñó C. Para precio y condiciones dirigirse á don Luis Fernández y Fernández. Julio 28. 15 v.

CRONICA

Herido

En la noche de antier fué levemente herido con una corta-plumas, en la plaza de toros de la ciudad de San Domingo, un joven de apellido Brizuel. La lesión no es de consideración.

Hurto

Antier le robaron á don Benjamín Elizondo, un reloj de plata con leontina de oro. El hecho ocurrió en el tren que en la tarde de ese día partió para Alajuela. El señor Elizondo notó el robo cuando hubo llegado á su casa en Heredia.

Por nuestro parque

El Parque de la Dolores se encuentra en un estado lamentable debido al mucho zacate que al contorno le rodea. Según se nos ha informado, un individuo llamado Gerardo Bermúdez, desde ha muchos días tiene la costumbre de soltar de noche unas sus bestias para que aprovechen el "zacatito", resultando de esto, que las "jamelgas" pisotean de una manera bárbara los siembros que allí se encuentran. A quien corresponda, apelamos.—UNOS VEGINOS.

Paseo

La Escuela de Párvulos número uno tuvo ayer un paseo á la Sabana. Mucho se divertieron los niños.

Detenido

Por un policía de orden y seguridad fué detenido un lechero que vendía leche con agua.

Decomiso

El señor Inspector General de Hacienda ha recibido aviso de que el Resguardo de Gandoca ha continuado decomisando todo aquello que pertenece al sindicato americano que sin permiso del Gobierno emprendió trabajos en aquel lugar.

Muy bien

Por haber maltratado á una niña, fué conducida á la Policía, Juana Rivera, tía de la estropeada. Se le impusieron 5 00 de multa.

Cartago

El próximo domingo darán principio en Cartago las fiestas cívicas anuales. Se dice que asistirá á ellas el señor Presidente de la República. Se prepara un baile de sociedad en una de las casas principales de aquella población.

Picado

En la semana próxima pasada una vivora picó á Jesús Oviedo, vecino de Siquirres. Se encuentra gravemente enfermo. Oviado es peon de una finca de bananos de propiedad de un señor Spinaci.

Sesión extraordinaria

Anteayer celebró sesión la Municipalidad de este cantón central. Se trató de votar la suma de 4200 para la construcción de filtros en los "tanques" públicos. Esta partida fué aprobada y ordenado el gasto.

Hasta el miércoles

Hasta el miércoles próximo no celebrará sesión la Municipalidad. Tal disposición se ha tomado por no haber asunto de qué tratar.

Lesionado

En la noche de antier fué lesionado Agapito Rojas, por una mujer de mala vida de apellido Zumbado. La lesión fué producida con arma cortante. La lesión no es de novedad.

Por el maestro Gagini

En la contestación del diputado don Manuel Castro Quesada á don Zacarías Salinas, entre otras cosas dice:

"A mi juicio ese establecimiento (el Liceo de Costa Rica) desde que lo dejó Gagini es poco menos que inútil y como tal es mi opinión, no hubiera podido, sin faltar á mi deber, dejar que pasaran sin protesta de mi parte las partidas asignadas á ese centro".

Grata sorpresa

Ayer, al pasar por el Hospital de San Juan de Dios, nos llevamos una grata sorpresa. El señor don Manuel Soto, que posee casi todas las casas en la manzana del Mesón, la cual trata de obtener la Municipalidad con el objeto de hacer desaparecer los chincheros allí existentes y formar una hermosa plaza, había mandado derribar una casa que queda exactamente en frente á la iglesia de la Merced. Con la desaparición de la casa citada, el templo ofrece una hermosa vista y de una magnífica idea que cómo se vería la Merced una vez que hayan desaparecido todos los chincheros de la manzana del Mesón. Allí están, á la vista de todos, los grandes beneficios que provendrán de la compra por la Municipalidad de la citada manzana. El señor Soto mandó derribar la casa sólo con el objeto de dar una idea al público de lo que ganarán el templo de la Merced y el Hospital con la importante obra que se trata de emprender.

Alumbrado

La Municipalidad del cantón de Tarrazá ha dispuesto establecer en la villa de San Marcos el alumbrado público en las calles. Cada propietario de casa pagará un colón por trimestre.

Club Sport josefino

Este centro tiene en proyecto celebrar los días 14 y 15 de setiembre próximo con un bonito programa de sport.

—En la próxima reunión se arreglará el programa. El Club recibirá pronto un pedido que hizo de foot-ball y otros enseres para diferentes juegos, como base ball, tenis, críquet, paleta, etc. que se piensan introducir más tarde.

—Para el domingo se ha preparado un math de foot-ball entre los miembros del Club, que se jugará en el llano de la Sabana.

Fiestas en Limón

La Municipalidad de Limón ha señalado los días 15, 16 y 17 de setiembre próximo para la celebración de las fiestas cívicas de esa ciudad. Por los preparativos que hace en la actualidad el comité organizador, las fiestas de nuestro puerto atlántico prometen estar muy animadas.

Comercial

El señor Carlos Gumbridge ha vendido su establecimiento en Siquirres, situado frente á la estación del ferrocarril, á la señora Ada Harriot.

—Los señores I. H. Nichols y R. E. White han vendido el comisariato que poseían en Jiménez al señor Milton Donaldson, de esta ciudad.

En el Variedades

Estanochese pondrá en escena en el Va-

riedades "Las Tentaciones de San Antonio". Se estrenará la nueva obra intitulada "Caldorón", y, á petición general, se repetirá "María de los Angeles", estrenada en la primera función y que tanto gustó.

Le saludamos

Alberto, el primogénito de los esposos Villaseñor Matamoros llegó antes de antier de Estados Unidos, donde hace sus estudios. Saludamos al joven Alberto Villaseñor y felicitamos á sus estimables padres por la alegría que hoy reina en el hogar.

¡Qué par de ellos!

Los comerciantes en pequeño, españoles, que tenían un establecimiento en el Mercado de esta capital y que hace varios días desaparecieron, parece que han enviado desde Colón, memorias á sus acreedores, entre los cuales se encuentran don Pedro Ulloa Mata, Basigó y Alvarado y otros.

Rectificación

Ya tirada la primera plana del presente número, notamos que las cifras del Empréstito Escolar citadas en la crónica del Congreso por el diputado González Ulloa, estaban equivocadas y tratamos de rectificarlas consultando al mismo señor González, quien nos manifestó que el empréstito de \$ 100000 de 1888, quedó reducido con las primas, comisiones é intereses calculados en la Memoria de Hacienda de 1890 á \$ 73935 hecha deducción de \$ 7500 por la prima de 73 oje de los suscritores del empréstito; los 2500 de comisión de 2 1/2 oje por la emisión; los 105 por comisión de 1 oje porsevicio del pago de los cupones 1º, 2º y 3º y los \$ 10500 por intereses de 9 oje anual de los tres cupones.

Así, pues, deben entenderse las cifras citadas por el diputado González Ulloa.

La reputación de Costa Rica en el extranjero

En un periódico alemán se lee lo siguiente acerca de Costa Rica: "La población de Costa Rica constaba en el 31 de diciembre de 1903, de 322,618 almas. Casi la tercera parte de los habitantes viven en la capital, San José. Además de la ciudad capital, esa República tiene nueve poblaciones con el rango de ciudad, y un gran número de villas, aldeas etc. De las cinco Repúblicas centroamericanas Costa Rica tiene el menor número de habitantes, pero en todo es el país "más civilizado".— ("La Prensa Libre")

Polo match

El próximo domingo á la hora acostumbrada, tendrá lugar en la Sabana, el match de polo entre "Machos" y "Ticos".

Poco sonado ha sido este juego, seguramente por la seguridad que tienen los costarricenses de perder y por el temor de llevar mucho público á presenciar semejante derrota.

Azahares

El 25 del mes en curso contraerá matrimonio nuestro distinguido amigo don León Bonilla de Vars con la espiritual señorita Esperanza Fernández. Agradecemos la tarjeta de participación que se nos ha enviado y nos complacemos en desear muchas felicidades á los futuros esposos.

Los cocules de Burica

Los chichicanos de río Chico tienen derecho á explotar los cocales de Punta Burica. Esto consta de dos notas que en la Jefatura de Golfo Dulce existen: porque según el estatuto vigente debe respetarse la Boca de Coto como línea divisoria, hasta que no esté sancionado el lando francés. Estas notas las recibí yo hace doce años siendo Jefe Político de Golfo Dulce, una era de don Rafael Iglesias y la otra del doctor Valverde, Ministro de Hacienda en aquel entonces.—FRANCISCO PANTOJA.

POR TELEFONO

Las fiestas en Santo Domingo

Las fiestas están resultando como no se esperaban. La nota sobresaliente hasta la hora ha sido el orden que ha reinado. Como es costumbre en esta clase de festejos, ha habido golpeados tanto en rinas como por los toros, pero de ninguna significación. Los fuejos de pólvora no han estado buenos; esto se debe al poco dinero con que se conaba para ese gasto.

Se habla de un baile que tendrá efecto mañana en una de las principales casas de esta población. Este será únicamente para la sociedad. Le enviaremos detalles de él.—Corresponsal.

# "LA CONFEDERACION"

## Sociedad Canadiense de Seguros sobre la Vida

W. H. BEATTY, Presidente.

W. C. Macdonald, Actuario.

J. K. Macdonald, Gerente.

FUNDADA EN 1871—OFICINA PRINCIPAL: TORONTO, CANADA. SUCURSAL EN MÉJICO. —FUNDADA EN 1871

Capital \$ 1.000.000

RESERVA \$ 8.127.710

—SEGUROS EN VIGOR EL 1º DE ENERO DE 1903: \$ 34.609.831.00—

Sobrante \$ 651.134

Esta Sociedad ha abierto sus operaciones en este país, desde el 1º del corriente mes, y por mi medio ha nombrado Agente General en Costa Rica, al señor don José Antonio Lara.—San José, Costa Rica. Enero 1º 1904.

CONFEDERATION LIFE ASSOCIATION. p. p. **H. R. Tilley**, Admor. en las Antillas y Centro-América. Kingston, Jamaica

— APARTADO 45 —

OFICINAS: FRENTE AL BANCO DE COSTA RICA Calle 19 N.

## Gran Fábrica, Almacén y venta de muebles

SI QUIERE UD. VER UNA MAQUINA PERFECTA MOVIDA ELECTRICAMENTE, CONCURRA AL TALLER DE

**JORGE MORALES BEJARANO**—FABRICANTE EN MUEBLES

—Avenida Central: Ouesta de Moras, n° 531.— Abril 23.

## LINEA

## Hamburguesa Americana

### SERVICIO ATLAS

Los vapores de esta muy conocida Línea que hacen el tráfico entre Nueva York y Puerto Limón son los siguientes

"SIBERIA" "ALLEGAHNY" "SARNIA" "ALTAI" y zarpan de Limón cada lunes.

Esta ruta es la más rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera. Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año.

Los vapores "SIBERIA", "SARNIA", y "ALTAI" tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscrito ó por medio del SEÑOR FELIX WISS, Sub-Agente en San José. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia se encontrará en la Estación del Ferrocarril para darles sus billetes. **LOUIS WICHMAN** Agente: Limón 5 de enero, de 1904.

## Zapatería italiana de

**ANTONIO CARBONI**

CALLE 18 NORTE y 4ª AVENIDA OESTE

Completo surtido de toda clase de materiales para zapatería, renovado constantemente con artículos importados directamente de Estados Unidos y Europa, á precios que no admiten competencia.

Calzado de toda clases y formas, clavado y cocido, hecho con los mejores materiales que vienen al país, razón por la cual se garantiza su duración.—San José, junio 18 de 1904.

## Gran negocio.

## Finca de banano

Vendo ó arriendo una finca de 121 manzanas de terreno, en La Línea Vieja, propia para cultivo de banano, cacao, hule etc., etc. Buenas aguas y superior terreno; hay cultivadas 10 manzanas de potrero con sus cercas y 4 manzanas de hule de 4 años y una cantidad de árboles frutales. También vendo otra finca de 127 manzanas cultivada parte de banano, y el resto con montaña, ó las dos juntas, situadas la 1ª en 2o. orden y la 2ª en el 1o. Para más informes dirijirse á la casilla No. 177 ó la esquina la Violeta, tienda La Unión Contabrica. Solicito un buen socio capitalista. Junio 24. 1 m.

## Jabonería de Limón

Unicos agentes, Lindo Bros. Blanco de Marsella, Veta azul, amarillo y negro, sistema inglés. Pidan muestras á J. Gil Limón, Costa Rica. Julio 2o.

## Ladrillo y materiales de construcción

El señor don Arnoldo Lang queda encargado de las ventas de nuestro ladrillo común de construcción Dirijirse á su oficina, Avenida Central, Este, frente al Banco Anglo. Para los demás materiales como postillo, ladrillos perforados, tejas de barro corrientes y honduladas, etc. etc., dirijirse á la casa **UTORNON** y Ca. Teléfono 120. Julio 6. 1m.

### SERVICIO DE COCHE

#### FUNEBRE EN CARTAGO

Se avisa al público que por contrato celebrado entre la Junta de Gobierno del Hospital de esta ciudad y los señores Arias & Baldares, estos últimos harán el servicio de coche fúnebre en esta ciudad por el precio de C. 25-00 siempre que á ellos se les compre un ataud cuyo valor no baje de esa suma. Aquellas personas que no compraren á los señores Arias & Baldares el ataud, tienen derecho á usar el coche, pero pagando C. 50-00. Los anteriores precios comprenden los servicios de conducir el féretro de la casa mortuaria á la iglesia y de ésta al cementerio de este centro. Secretaría de la Junta de Gobierno del Hospital de Cartago. Junio 19. 1 eño.—Félix Mata.

### AVISOS ECONÓMICOS

**RICARDO CASORLA**, ha trasladado su oficina al local contiguo al Juzgado 1º Civil, en donde continuará haciéndose cargo de asuntos judiciales.—7 de agosto.—10v.

**Casas.** Se alquila una casa de alto cómoda, con servicio arriba y abajo y con instalación de luz eléctrica, por C. 50 al mes, frente á la Iglesia de la Merced, y otra, también cómoda y con luz eléctrica, en los bajos de la casa de alto de don Manuel Soto por C. 40. Entenderse con don Manuel Soto Agosto 11. h. s. o.

Se alquila, una finquita en las inmediaciones de San José, con casa, cafetal, potrero y terreno cultivo con abundante agua de riego, excelente para huerta. Informa su propietario Victor Zúñiga ó Dr. Zúñiga, Botica Americana. Agosto 4. 10v.

Se compra una pequeña pulpería en esta ciudad, con habitación interior, que no realice menos de C. 600 al mes. Se forma en la tienda de José Esquivel.—Julio 31. 10v.

**Dinero:** se dá dinero sobre giros. En esta Redacción se informará. Agosto 9. 10v.

**Escritorio.**—En la oficina de un abogado y notario, se necesita un buen escribiente que entienda la materia de Registro Público. En EL NOTICIERO se informará. Agosto 11. h. s. o.

**Pulpería.**—Se vende una situada 100 varas al Sur de la propiedad de don Zenón Castro, calle 23. Entenderse con el propietario en el mismo establecimiento. Agosto 11. 10v.

**Al interés.**—Tengo encargo de colocar C. 5,000 con garantía hipotecaria y á largo plazo. Gregorio Martínez; oficina: entre la 7ª Avenida y la calle 17. Agosto 11. 10v.

Si desea comprar negocio pulpería y taquilla esta ciudad de tres á cuatro mil pesos de costo. Se pagará mitad al contado y resto plazos convencionales. Informar esta oficina. Agosto 5. h. s. o.

**Coleccionistas: un regalo!** Con el fin de dar á conocer mis magníficas SERIES de estampillas extranjeras, al que me compre por valor de 5 colonos (valoradas á mitad del precio), le REGALARÉ un lindo ALBUM. Como este obsequio me ocasiona una pérdida de 2 colonos (valor del album) en cada lote, el número de libros que daré será limitado; así es que no hay que apisarse la compra para otro día. Compró estampillas usadas.—J. A. Wollenweber.—Agosto 10. 5 v.

### AL PUBLICO EN GENERAL

Ofrezco mis trabajos profesionales. Me hago cargo de toda clase de trabajos. Especialidad en puentes y coronas. Dentaduras muy artísticas y durables.

### ULTIMO METODO DE ESTADOS UNIDOS

Extracciones completamente sin dolor. Mi oficina está abierta todos los días de 7 á 11 a. m. y de 2 á 5 p. m. Los domingos días de fiesta de 7 á 11. Fuera de las horas de oficina se cobrará el doble por los servicios profesionales. Dr. E. A. Frías Cárjano Dentista. Casa que fué de don Telésforo Alfaro Calle del Tranvía. Junio 23.



## Carpintería Francesa

MUEBLES AL ESTILO FRANCES Y ALEMAN

Trabajos enteramente de confianza: 125 varas, Calle recta abajo de la caballería de don Adolfo Sáenz.—MARTIN TELLAGORRY.—BERNARDO SARRATEA.

**Heno fresco** bueno para alimentar animales; otro para hacer colchones y empacar mercaderías delicadas, se vende en pacas muy bien prensadas en la caballería frente á la del gobierno.—M. Gutiérrez Marzo 26. 3m

## JARDINERIA ARTISTICA DE ANDERSON HNOS.

ENTRE LA CASA DE DON MAURO FERNÁNDEZ Y EL PARQUE NACIONAL LA PRIMERA Y MEJOR SURTIDA EN CENTRO AMÉRICA

Invito á mi numerosa clientela y amigos á visitar mi jardín y ver las grandes mejoras y el nuevo surtido de plantas y flores, GRANDES PALMERAS, ARBOLES FRUTALES y de ADRONO, CONFIERAS, ROSALES, cantidad numerosa de CLAVELAS y otras flores. Trabajos artísticos nuevos. Todos los trabajos artísticos son ejecutados por mí personalmente. Los trabajos de Floricultura, construcción de parques y jardines y cuidados de éstos son siempre ejecutados por mis mejores empleados. (finca La Paulina) tengo una gran plantación á disposición de mi jardinería. La jardinería Artística tiene la vista más bella de San José, es un lugar preferido para recreo y cuenta hace 10 años con la clientela de las familias más distinguidas del país. Tengo planos para parques, jardines y decoraciones de casas. Precios baratos. También vendo canarios.—ALFREDO ANDERSON. Julio 20.

## Bananos

Estoy autorizado para comprar fincas de banano y terrenos adaptables para este cultivo, siempre que no disten del Ferrocarril de Costa Rica, arriba de veinte kilómetros. Las personas que tengan interés en vender sus propiedades se servirán suministrar los siguientes datos. 1ª Situación y linderos. 2ª Número de manzanas en producción y cuanto de bosque 3ª Si tienen contrato para entregar la fruta á la United Fruit Co. y cuanto viene. 4ª Precio. Las propuestas se dirijirán por escrito al que suscribe. Apartado del correo N° 437.—RAFAEL VILLAFRANCA B. Julio 13. 1m.